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أك����د ال��ن��ائ��ب م��ح��م��د ال����دلال 
إن وزارة الأوق����اف وال��ش��ؤون 
الإس���ام���ي���ة تم��اط��ل ف���ي تنفيذ 
الأحكام القضائية النهائية، ولم 
تقم بمعالجة ماحظات دي��وان 
المحاسبة حول تلك النقطة معتبرا 
ذلك تجاوزا خطيرا لا يمكن قبوله.

وأوض���ح ال���دلال ف��ي تصريح 
بالمركز الإعامي في مجلس الأمة 
أن هناك ع��ددا كبيرا من الأحكام 
ال��ق��ض��ائ��ي��ة الم��ت��ع��ل��ق��ة ب��ق��رارات 
الترقيات والتعيينات ومخالفة 
لقرارات الخدمة المدنية لم تنفذها 

الوزارة.
وأش�����ار ال�����دلال إل����ى وج���ود 
تجاوزات وممارسات ومواقف من 
قيادات ال��وزارة لا يمكن السكوت 
عنها تتعلق بالقيام بواجباتهم 

الدستورية والقانونية.
وح���ذر ال���دلال م��ن أن استمرار 
المماطلة في معالجة تلك التجاوزات 
س��ي��ح��م��ل ال����وزي����ر الم��س��ؤول��ي��ة 
السياسية وسيكون ضحية لبعض 

قياديي الوزارة.
وأض�����اف: ل��ق��د التقينا وزي��ر 
الأوق���اف أك��ث��ر م��ن م��رة وشرحنا 
له التجاوزات وتوقعنا أن يقوم 

بعاج الخلل وإنصاف المظلومين 
ف��ق��ي��ادات ال������وزارة م��ن ال��وك��ي��ل 
وال��وك��اء الم��س��اع��دي��ن يرفضون 

تنفيذ احكام قضائية نهائية.

وأك���د ان��ه لا يستهدف ال��وزي��ر 
الج��ب��ري شخصيا لكنه مسؤول 
سياسيا عن تج���اوزات القياديين 
في وزارة الأوق��اف إذا لم يصحح 

أخطاءهم ويطبق أحكام القضاء.
وزاد ال��دلال: لقد وجهت أسئلة 
ل��وزي��ر الأوق���اف وك��ذل��ك النائبان 
شعيب المويزري ومبارك الحجرف 
وجها أسئلة مماثلة عن الأحكام 
القضائية النهائية لصالح الموظفين 

ولا تنفذها الوزارة.
وبين الدلال أن تجاوزات وزارة 
الأوق��اف سجلها دي��وان المحاسبة 
ف��ي تقريره ع��ن السنة ٢٠١٥ / 
٢٠١٦ ومنها صرف أكثر من ٢٥٠ 
ألف دينار مكافآت تشجيعية من 
دون وجه حق في إدارة الدراسات 

الإسامية.
وأش�����ار ف���ي ه���ذا ال���ص���دد إل��ى 
اس��ت��م��رار ع���دم تفعيل الم��راق��ب��ة 
والتفتيش والتدقيق بالمخالفة 
لقرار مجلس ال��وزراء، وتم صرف 
مكافآت لموظفين في الإجازات وهو 

مخالفة لقرار الخدمة المدنية.
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أكد للجنة التعليمة البرلمانية ان إجراءات »التربية« حدت من ظاهرة التسريب

الفارس لـ                           : حالات فردية لمعلمين وغيرهم 
صوروا الامتحانات بعد وصولها للصفوف الدراسية

ربيع سكر
حول طريقة تسريب امتحانات الثانوية 
ال��ع��ام��ة، ق��ال وزي��ر التربية وزي��ر التعليم 
العالي الدكتور محمد الفارس ل� »الوسط«: اذا 
حدث تسرب لامتحانات الثانوية يكون بعد 
وصولها الى الصفوف الدراسية والتسرب 
يكون بتصوير الامتحانات ولاسف يقوم 
بذلك بعض المعلمين او غيرهم وهي حالات 
قليلة جدا وفردية وليست عامة وهناك آليات 
جديدة سيتم طرحها خ��ال الفترة القادمة 

لتحد من هذه الظاهرة. 
وعن ما ينشر عن حرمان عدد من الطاب من 
امتحانات الثانوية وهل هي تعد أعدادا كبيرة، 
قال الوزير الفارس: بالعكس، ارق��ام حالات 
الح��رم��ان من الامتحانات في الثانوية هذه 

السنة أرقامها أقل مقارنة بالسنوات الماضية.
وعن اجتماع اللجنة التعليمية امس اشار 
الفارس ال��ى ان��ه ق��دم إل��ى اللجنة التعليمية 
جميع المعلومات والمستندات الخاصة بقضية 

تسريب الامتحانات خال السنوات الماضية.
وأوض���ح ال��ف��ارس ف��ي تصريح بمجلس 
الأم��ة بعد ح��ض��وره اجتماع )التعليمية( 
أن��ه ف��ي السنة الحالية تم ات��خ��اذ إج���راءات 
وضوابط مشددة منذ طباعة الامتحانات إلى 
أن تم توزيعها على الطلبة في الفترتين الأولى 

والثانية.
وأش���ار ال��ف��ارس إل��ى أن ال����وزارة أثبتت 
ب���الأدل���ة أن اج��راءات��ن��ا ح���دت م��ن تسرب 

الامتحانات، وأنه بصدد اتخاذ خطوات أخرى 
في المستقبل القريب، لافتا إلى إباغ اللجنة 
التعليمية بأنها ستساعد وستحد من ظاهره 

تسرب الامتحانات.
وكشف الفارس عن أن وزارة التربية تدرس 
فكرة أن يكون لكل اختبار رقم سري خاص به 
تعرف م��ن خاله المرجعية وال��ن��م��اذج وأن 
ترسل الامتحانات عن طريق الكمبيوتر وألا 

يتم إرسالها في صناديق.
وأك��د أن هناك الكثير من الأفكار الأخ��رى 
تقوم ال��وزارة بدراستها، وأنه مع مقترحات 
النواب باللجنة التعليمية سنصل إلى خطوات 
إجرائية نهائية فيما يتعلق بظاهرة تسرب 

الاختبارات والقضاء عليها.
وع��ن موضوع الالتحاق أوض��ح الفارس 
أن اج��ت��م��اع ال��ي��وم ن��اق��ش بشكل أس��اس��ي 
تسرب الاختبارات، ولم يتطرق إلى موضوع 

الالتحاق، مؤكدا تعاونه مع اللجنة البرلمانية 
وتزويدها بجميع المستندات التي تطلبها حول 

قضية بعينها.
وأشار في هذا الصدد إلى استعداد وزارته 
لم��د اللجنة بكل متطلباتها ح��ول موضوع 
البعثات والتعيينات في الجامعة والهيئة 

العامة للتعليم التطبيقي والتدريب.
من جانب آخر كشف الفارس عن أن التربية 
بدأت في تشكيل لجنة خاصة لتحديد سياسة 

القبول على مستوى ال��دول��ة بالتعاون مع 
جميع مؤسسات التعليم الجامعي فيما يتعلق 

بالبعثات الداخلية والخارجية.
وأشار إلى أنه تمت مناقشة المقاعد المتوافرة 
في كل مؤسساتنا التعليمية وسيتم اعتماد 
القدرة الاستيعابية في جامعة الكويت في 

الاجتماع المقبل مع تلك الجهات.
وقال الفارس إن اجتماع اللجنة التعليمية 
حضره من قيادات ال��وزارة الوكيل د. هيثم 

الأث��ري والوكيل المساعد د. سعود الحربي 
ومدير المطبعة السرية.

من جانبه قال عضو اللجنة التعليمية أمين 
سر المجلس النائب الدكتور عودة الرويعي 
ل » الوسط » عن استجوابه المرتقب لوزير 
التربية : الاستجواب مكون من 5 محاور 
ابرزها التعيينات والبعثات، وسنقدمه في 
دور الانعقاد المقبل، وخال هذه الفترة سنرى 

ماذا سيفعل الوزير لمعالجة هذه الملفات.

وع��ن اج��ت��م��اع اللجنة التعليمية حول 
تسريب امتحانات الثانوية ق��ال الرويعي 
: ناقشت اللجنة قضية تسرب الاختبارات 
والمكلفة بها من المجلس بحضور وزير التربية 
والتعليم العالي د.محمد الفارس وع��دد من 
ق��ي��ادات ال���وزارة ونتوقع أن ترفع اللجنة 
تقريرها حول ظاهرة تسرب الاختبارات خال 

الأيام القريبة.
وق���ال إن ال��ن��ق��اش أظ��ه��ر تباينا وخافا 
ب��ين رؤي��ة وزارة التربية للقضية ورؤي��ة 
اللجنة لها، حيث إن الوزارة ترى أنه لا توجد 
تسريبات والنواب وفق ما لديهم من معلومات 

يؤكدون العكس.
واع��ت��ب��ر أن الخ��ل��ل م��وج��ود ف��ي الهيكل 
والتنظيم والأداء التربوي بشكل عام، معربا 
ع��ن اع��ت��ق��اده ب��وج��ود أس��ب��اب ع��دة لظاهرة 

تسرب الاختبارات.
وأك���د ال��روي��ع��ي ت��ع��اون أع��ض��اء اللجنة 
التعليمية ومسؤولي وزارة التربية وأنهم 
يشاطرونهم ه��ذا الهم ولكن الكل يجب أن 
يقف عند مسؤولياته عندما توجد الأدل��ة 
والبراهين. وب��ين أن��ه تمت مناقشة الدعوة 
إلى مؤتمر وطني تربوي شامل يشارك فيه 
مختصون من كافة المستويات من الجهات 

المعنية ومؤسسات المجتمع المدني.
وأض��اف أن الجهات الحكومية المطلوب 
وجودها في هذا المؤتمر هي وزارة التربية 
والجامعة والتطبيقي ومؤسسة الكويت 
للتقدم العلمي ومعهد الأب��ح��اث ومجالس 

الجامعات الحكومية والخاصة والتربويون.
وش��دد على أن معالجة مشاكل القطاع 
التربوي يجب أن تكون من واق��ع تجريبي 
صحيح لأن الآراء الأجنبية لن تحل الإشكالية، 
وإنما بإسهامات القائمين فعليا على التعليم، 
متمنيا الاستماع إلى صوت المعلمين والطلب 

في هذا الجانب.

تصوير - محمد صابر   الدلال يصرح للصحافيين  

تصوير - محمد صابر الوزير الفارس يصرح للصحافيين جانب من اجتماع اللجنة التعليمية امس 

امتنعوا عن تنفيذ الأحكام القضائية

الدلال: الجبري يتحمل المسؤولية 
السياسية لتجاوزات قيادات الأوقاف 

6 مليارات دولار  بعد أن بلغت خسارتها 

عيسى الكندري يحذر من خطر انفراد  شخص بالقرار في هيئة الاستثمار

ح��ذر ن��ائ��ب رئ��ي��س مجلس الام���ة عيسى 
ال��ك��ن��دري م��ن الخطر ال��ذي يحيط ف��ي ادارة 
استثمارات البلد بعد تقرير لجنة الميزانيات 
والذي تنتقد الخطر من إنفراد شخص بالقرار 
وإن خسارة الاستثمارات بلغت ٦ مليارات 
دولار وقال الكندري في تصريح صحفي أشير 
ال��ى الإستشعار بالخطر ال��ذي يعيق ادارة 
الاستثمار بالهيئة التي تدير مدخرات أهل 
الكويت مشيرا الى اني تقدمت بإقتراح تعديل 
ق��ان��ون هيئة الاستثمار للعمل على تافي 
الماحظات وسد كافة الثغرات التي تناولها 

تقرير دي��وان المحاسبة بخصوص ميزانية 
الهيئة العامة لاستثمار وسبل القضاء على 
كافة  المعوقات القانونية والاقتصادية التي 
تعترض هذا الطريق بما في ذلك هيكلة مجلس 

الإدارة والإدارة التنفيذية.
واوضح بالقول ان المقترح بقانون يهدف 
الى تحقيق مبدأ العدالة والشفافية والمساواة 
وفق مبادئ الحوكمة، واضعا ضوابط تمنع 
تضارب المصالح في التعامل مع الهيئة العامة 
لاستثمار متمنيا أن يتم اق��رار القانون في 

وقت قريب.

الرويعي لـ                                                                                                 :    استجواب وزير التربية من 5 محاور أبرزها التعيينات والبعثات وسنقدمه دور الانعقاد المقبل

الـــــعـــــدالـــــة والـــشـــفـــافـــيـــة لمــــنــــع تـــــضـــــارب المــــصــــالــــح وتحــــقــــيــــق  بـــــاقـــــتـــــراح   تــــقــــدمــــت 

عيسى الكندري

 خلال دور الانعقاد الجاري

20 اقتراحا برغبة تقدمت بها وليد الطبطبائي: لجنة المرافق وافقت على 
أك��د النائب د.ول��ي��د الطبطبائي أن لجنة الم��راف��ق العامة 
البرلمانية وافقت على 20 اقتراحا برغبة قد سبق ان تقدم بها 
خ��ال دور الانعقاد الج���اري. وق��ال الطبطبائي ف��ي تصريح 
صحافي إن الاقتراحات التي أقرتها اللجنة تشمل إنشاء مواقف 
للسيارات متعددة الطوابق مقابل قسم الأم���راض الباطنية 
مستشفى الصباح )منطقة الصباح الصحية(. وتشمل أيضا فتح 
مركز تجاري تتوافر فيه الاحتياجات الأساسية للمسافرين عند 
المنافذ الحدودية البرية الكويتية، وإنشاء مدينة ألعاب ترفيهية 
متكاملة مشتملة على جميع وسائل التسلية والترويح الحديثة 
في كل محافظة من محافظات دولة الكويت. وأضاف أن من بين 
الاقتراحات أيضا استبدال إشارة شارع حسين بن علي الرومي 
)الدائري الرابع( اتجاه السالمية – مقابل مبنى الهيئة العامة 

للشباب والرياضة – بإنشاء جسر أو نفق، وبناء مساجد حديثة 
على الطرق الخارجية )طريق السالمي - طريق العبدلي(

وأشار إلى أن الاقتراحات تتضمن وضع خطط إستراتيجية 
جادة وسريعة تساهم في ضبط وترشيد استهاك الكهرباء، 
وإغ��اق الكهرباء بعد نهاية ال��دوام الرسمي بجميع ال��وزارات 

والهيئات والمؤسسات الحكومية وتخفيض الإنارة الخارجية.
وتناولت الاقتراحات السماح بفتح مكبرات الصوت الخارجية 
في أثناء أداء صاتي المغرب والعشاء وفق الضوابط التي تراها 
وزارة الأوق��اف، وحظر توزيع الإعانات بجميع أنواعها على 

المنازل والسيارات بشكل يدوي داخل المناطق السكنية.
وتضمنت الاقتراحات تغطية وتكييف جسر المشاة الواصل 
بين منطقتي العديلية والخالدية وعمل سالم كهربائية ومصاعد 

لذوي الاحتياجات الخاصة، وإنشاء مركز لتحفيظ القرآن الكريم 
للإناث والرجال والأطفال، بمنطقة كيفان تابع لوزارة الأوقاف 
والشؤون الإسامية. وشملت كذلك إنشاء مواقف للسيارات 
متعددة الأدوار في جامعة الكويت )كيفان( لخدمة طلبة وأساتذة 

كلية التربية وكلية الشريعة وكلية الآداب.
وتضمنت الاقتراحات إل��زام شركات الهواتف المتنقلة بنقل 
أبراجها من المناطق السكنية، ووضعها ف��وق أسطح المباني 
الحكومية بالمخافر والجمعيات التعاونية والمباني التابعة 
للبلدية، وذلك بشرط ارتفاعها عن الأسطح بما لا يقل عن عشرين 
مترا، باستثناء الم��دارس. وأشار الطبطبائي إلى أن الاقتراحات 
تضمنت كذلك تفعيل م��ش��روع ت��دوي��ر الم���واد غير العضوية 
للمحافظة على البيئة وإعادة تدويرها على أن يعهد إلى المعهد 

الكويتي للأبحاث العلمية بالإشراف على هذا المشروع.
وبين أن الاقتراحات شملت إنشاء مواقف للسيارات متعددة 
الأدوار لكليات جامعة الكويت الموجودة في منطقتي )الخالدية، 
والعديلية(. كما تضمنت الاقتراحات قيام وزارة الكهرباء والماء 
ببناء ع��وازل حديثة خاصة لجميع المح��ولات الكهربائية في 
الكويت تمنع انبعاث الأشعة الكهرومغناطيسية منها، وإنشاء 
دور القرآن وتعليم الحديث والعقيدة في مساجد الكويت، على أن 

تكون تكاليفها من أموال التبرعات.
وأضاف أنها شملت تسمية بعض الشوارع في منطقة كيفان 
بأسماء أسرى وشهداء الغزو العراقي من أبناء وسكان المنطقة، 
وتوفير الدعم المالي لتشجير وتخضير الباد عبر عقود الشركات 

التي تنفذ مشاريع الدولة ومؤسسة الكويت للتقدم العلمي.

السويط يقترح إعفاء منازل الشهداء والأسرى غير 
المعلن عن رفاتهم من دفع الكهرباء والماء

ق��دم النائب ثامر السويط اقتراحا برغبة 
لإعفاء منازل الشهداء والأس��رى غير المعلن عن 
رفاتهم والمسجلين لدى مكتب الشهيد من دفع 

فواتير الكهرباء والماء.
وقال في اقتراحه :قدم الشهداء أعمارهم فداء 
للوطن، وتضحياتهم الكبيرة لابد أن تنعكس 

باهتمام الدولة بأبنائهم وأسرهم، ونظرا لأن 
كثيرا من دول العالم تقوم بتكريم أسر الشهداء 
في نواح ومجالات عدة، فإن من أقل أوجه الدعم 
والتكريم لهؤلاء الأسر المساعدة في التوفير المالي 
عن طريق إعفاء منازل الشهداء ومساكنهم من 
فواتير الكهرباء والماء. لذا فإنني أتقدم بالاقتراح 

برغبة الآت��ي: » إعفاء منازل الشهداء والأسرى 
غير المعلن عن رفاتهم والمسجلين ل��دى مكتب 
الشهيد من دفع فواتير الكهرباء والم��اء، بحيث 
يكون الإعفاء لمنزل الشهيد فقط إذا ك��ان يملك 
منزلا، وإذا لم يكن يملك منزلا فإن الإعفاء يكون 

للمنزل الذي تتمتع أسرته بالسكن فيه«.

وليد مساعد الطبطبائي


